

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Núm. 5.527

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Sábado 2 de Marzo de 1918

## UN CAMINO

La presencia del Sr. Silvea en el Ministerio de Instrucción Pública nos anima a insistir hoy en indicaciones que acerca de los problemas de aquel ministerio hemos hecho reiteradamente en estas columnas. El nuevo ministro es hombre de quien cabe esperar soluciones para esos problemas, porque tiene todas las condiciones necesarias para llegar a ellas, y así, puede tener alguna utilidad que todos señalemos. Los problemas en que más preferentemente podría fijar su atención.

Hay uno en que se ha insistido constantemente, al que todos los ministros han procurado atender, y que sin embargo está aún muy lejos de la solución definitiva: nos referimos a la provisión rápida de las cátedras vacantes. Esa provisión es una necesidad imperiosísima, porque nada hay más dañoso a la enseñanza que esas interinidades, en que ni el maestro, por muy capacitado que esté para su labor docente, puede poner toda la atención que pondría en cosa propia, ni los discípulos lo consideran, por mucho que estimen y consideren al sustituto, como al profesor titular. Esto aparte de que falta siempre y en todo caso la continuidad de labor, que es indispensable para que el trabajo de un catedrático sea verdaderamente fecundo.

La razón fundamental de ese hecho está, naturalmente, en la tramitación administrativa que la provisión de una cátedra requiere: hemos convenido en que los sistemas para esa provisión son la oposición y el concurso directos e inmediatos, y ambos requieren convocatorias, anuncios, informes, dictámenes, y en el caso de la oposición, nombramiento y constitución de Tribunales, con todas las consecuencias inherentes a esas funciones.

Se obviarían, naturalmente, todos esos inconvenientes si el sistema de provisión de cátedras fuese otro y existiera un Cuerpo de aspirantes, previamente elegidos por un sistema determinado y que realizasen una labor auxiliar, que sería al mismo tiempo preparación para la labor docente, que requiere siempre un aprendizaje práctico, imposible de hacer sino en la enseñanza misma.

Con este sistema la provisión de las cátedras vacantes sería rapidísima, y el Estado lograría además una doble ganancia para sus maestros y tener el personal auxiliar que necesita, y en las condiciones en que lo necesita. Pero no pretendemos nosotros que el Sr. Silvea vaya, y menos aun que vaya rápidamente, a esta reforma: por el momento al menos, nos conformaríamos con que, dentro de los sistemas vigentes, se hiciera la labor con la mayor rapidez posible, y esto, teóricamente al menos, es relativamente fácil.

Por ello dió el Sr. Rodés, en lo que a oposiciones se refiere, un paso formidable determinando un procedimiento, que podríamos llamar automático, para la formación de los Tribunales de oposición, y otro, cuya esterilidad había sido ya demostrada en otros casos, pidiendo a los presidentes de Tribunales que no demorasen el funcionamiento de los mismos.

La primera disposición, que todos aplaudimos, era efectivamente muy digna de aplauso; pero el Sr. Rodés no ha logrado permanecer en el ministerio tiempo bastante para conseguir que esa disposición fuese cumplida, y a pesar del tiempo transcurrido aun no ha sido nombrado con arreglo a ella ningún Tribunal.

¿Por qué? Seguramente porque hay trabas administrativas, superiores, naturalmente, a la buena voluntad de los ministros, que impiden la rápida tramitación del expediente. Contra esas trabas, pues, y sólo citamos un caso como ejemplo, debe actuar intensamente el Sr. Silvea, y si lo hace y pone en marcha rápida el Ministerio de Instrucción Pública, su labor será de las más verdaderamente mercedoras de elogio.

## LA COOPERACION NORTEAMERICANA EN LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)  
Nuevos fusiles automáticos.—Aumento en la producción de armas.

WASHINGTON 2.—Los nuevos fusiles automáticos Browning han sido probados en presencia del ministro de la Guerra, Excmo. Sr. Baker, ante varios miembros del Congreso y el comisario general de Armas.

El fusil se fabrica en tres fábricas distintas y ya han comenzado las entregas. Refiriéndose a este asunto, manifestó el ministro de la Guerra:

«Se espera aumentar hasta su máximo la producción dentro de muy poco tiempo, pues se hacen los mayores esfuerzos a fin

de desarrollar el procedimiento mecánico, aumentando a este fin el personal y la maquinaria.

El máximo de producción se conseguirá dentro de unos días, y entonces—añadió Mr. Baker—estaremos en condiciones de producir varios millones de fusiles semanalmente.

La rapidez en la manufactura es mayor que la establecida en los contratos, y por tanto habrá el número necesario para uso del ejército en las trincheras, y aun quedarán de sobra para la práctica en la instrucción del ejército reclutado.

El comisario general posee información reciente sobre un tipo de fusil de mayor calibre y tamaño, que se piensa utilizar como arma de defensa.

El uno es complemento del otro, y las últimas pruebas nos demuestran que el equipo de nuestro Ejército en este sentido constituye la suprema garantía de nuestra supremacía sobre el adversario.—C.

## Una orden de Wilson a las fábricas de abonos químicos.

WASHINGTON 2.—El presidente Wilson ha publicado una disposición requiriendo a todas las Compañías dedicadas a la fabricación de abonos químicos para que se provean antes del 30 de presente mes de la correspondiente licencia del Gobierno.

Esta disposición se ha hecho de acuerdo con la ley aprobada por el Congreso el 10 de Agosto último, la cual confiere poderes al presidente para regular la distribución de materias utilizables para el pienso, el carbón, etc., y se lo facultó asimismo para conceder licencias y dictar Reglamentos.

La orden presidencial dice: «Por la presente vengo en disponer y ordenar que es necesaria previa licencia para la importación, manufactura, almacenaje y distribución de los siguientes artículos:

Materias para abonos, incluyendo el ácido sulfúrico, fosfatos, fosfatos ácidos, nitratos sódicos, sulfato amoniacal, huesos, cenizas, semilla de algodón, abono mineral, basuras, pómez, residuos de pescados, nitrato de cianógeno, sangre obtenida de mataderos, cueros, cerda animal, harinas, cuerno pulverizado, potasa, amoníaco, sales, cementos, residuos de altos hornos, cenizas vegetales, nitrato de potasa, residuos de tabaco, abonos mixtos, y toda clase de materias usadas en la manufactura de abonos.

Todos los almacenistas y fabricantes de estos productos, a quienes se otorgó licencia para la legislación, y aquellos a quienes el presidente otorgó licencia por su bando del 3 de Enero de 1916 sobre productos amoniacales líquidos y sulfatos amoníacos, deberán renovar su licencia, de acuerdo con la nueva orden presidencial. Las solicitudes deberán dirigirse al Departamento legal, División de licencias y patentes de la Comisión administrativa de materias alimenticias.

El poder ejecutivo de esta orden queda a cargo del ministro de Agricultura.—C.

## El motín de Palma se reproduce

(POR TELÉGRAFO)  
PALMA DE MALLORCA 2.—El gobernador ha manifestado a los periodistas que ha presentado la dimisión con carácter irrevocable, en vista del aspecto que ha tomado la cuestión de las subsistencias.

El gobernador está en completo desacuerdo con el Ayuntamiento. A las siete de la tarde empezaron a formarse grupos ante el edificio del Gobierno Civil, e iniciaron una pita formidable, que reanudaron los demás vecinos desde las azoteas. A medida que avanzaba la noche los silbidos arreciaban cada vez más, y a eso de las ocho los grupos apedrearon el edificio del Gobierno. No quedó un cristal ni un farol sano.

A las ocho y media, en vista de la actitud cada vez más hostil de los manifestantes, salió la Guardia civil, dió un toque de atención y despejó la calle.

Hubo carreras, y resultaron algunas personas contusas. A las diez de la noche quedó restablecida la tranquilidad.—Vives.

## La Liga económica contra Alemania

(POR TELÉGRAFO)  
Acuerdos del comercio norteamericano.

WASHINGTON 2.—La Cámara de Comercio de los Estados Unidos ha comunicado que por una mayoría aplastante se ha pronunciado en favor del referéndum, advirtiéndose a los hombres de negocios alemanes que se formará contra ellos una Liga económica después de la guerra, a menos que el peligro de los armamentos excesivos no sea alejado por conversión del Gobierno alemán en institución responsable, vigilada por el pueblo.—C.

## ECOS DE SOCIEDAD

En la próxima primavera se celebrará el enlace de la bella Srta. Pilar de la Bastida, hija de la marquesa de Moret, con el distinguido abogado D. Julio Cavestany, hijo del académico D. Antonio.

En breve marchará a París, acompañada de su esposa, el secretario de la Embajada francesa, M. Brugère, que ha sido destinado a Copenhague.

Ha fallecido, en esta corte, D.ª Elvira de Rascón y Anduaga, vizcondesa de Lagasca y hermana de los condes de Rascón. GLAUDIO LARCHEM

## EL CONVENIO CON FRANCIA

Nuestro colega ABC dice esta mañana lo siguiente:

«Las bases del Convenio económico y financiero entre España y Francia están ya ultimadas y rubricadas por los representantes respectivos.

El Sr. Ventosa visitó ayer, en el Ministerio de Estado, al marqués de Alhucemas y le entregó un ejemplar del Convenio, firmado por todos los comisionados españoles y franceses.

Estos regresarán a París dentro de unos días.

No es posible concretar en absoluto los términos de este Convenio, porque se guarda una absoluta reserva; pero a juzgar por lo que han publicado algunos periódicos y por las necesidades y conveniencias de uno y otro país, se puede decir algo que seguramente no estará muy distante de la realidad.

El Convenio tendrá dos partes: una económica y otra financiera. En virtud de aquella, Francia suministrará herramientas, maquinaria eléctrica, chatarra, fosfatos de Argelia, alquitranes, sebos y otros productos, y España facilitará minerales, corchos, productos fabricados de hierro, manufactura de lana, vinos, pasas, uvas, plátanos, naranjas y otros artículos, siempre que haya sobrante en el país.

Francia se obliga a tomar 250.000 hectolitros de vino mensualmente y a pagar un precio no superior al más alto del último trienio, a comprar el 60 por 100 del corcho exportado en dicho periodo y la mitad de las frutas recibidas en el último quinquenio.

Solamente la cantidad de vinos que podrá exportarse representará 10 millones de pesetas mensualmente, o sea unos cien millones hasta fin de año.

La segunda parte, es decir, la financiera, debe estar resuelta, conforme se ha hecho en otros países beligerantes y neutrales, en forma de un crédito mensual de 33 o 35 millones, con la garantía de una nueva Deuda francesa, pagadera en pesetas y en España, complementándose la operación con letras a noventa días, firmadas por Sociedades francesas que tienen su negocio en nuestro territorio. Estas letras vencerán a los veintidós o veinticuatro meses de su fecha.

Para facilitar el crédito mensual antedicho tendrá que constituirse un Consorcio compuesto de banqueros o exportadores, a más de los intereses que quieran asociarse.

La acción del dinero es exclusivamente particular. Nuestro Gobierno no hará más que firmar el Tratado, sobre la base de los términos que se fijan para que sean cumplidos, y el de Francia levantará la prohibición de importación a los productos que ha de venderle España.

Es posible que se resuelva también algo referente al tránsito de mercancías por Suiza.

El Consejo de Ministros de Francia y el de España examinarán en breve las bases del Convenio, que registrará probablemente hasta fin de año, reservándose cada uno la facultad de aceptar o no la prórroga.»

Tal es lo que dice nuestro estimado colega.

Creemos que además de lo expresado Francia suministrará brea y tripas, y España, calzado, cueros y piritas.

En cuanto al Convenio financiero, es posible que haya una ampliación, en el sentido de comprometerse el Gobierno francés a pagar en Francia, y en francos, el cupón del Exterior español 4 por 100. Hasta final de Febrero estaban convertidos 116 millones de Exterior en Interior 4 por 100, y 433 domiciliados, calculándose que de los 478 que faltan hasta el total importe de esta Deuda tiene Francia unos 300 millones de pesetas en poder de sus nacionales y una cantidad muy reducida en poder del Gobierno. La diferencia hasta los 478 están en Inglaterra, Alemania, Bélgica y en los Estados Unidos, porque el Banco Morgan hizo un préstamo a Francia con la garantía de títulos de nuestra Deuda exterior.

En virtud de esta ampliación del Convenio financiero, no tendrá nuestro Gobierno que situar fondos en París para el servicio del pago de intereses de esta Deuda.

La que Francia crea pagadera en pesetas y en España debe tener un exceso de garantía, como ocurre en esta clase de operaciones en todos los países, y este exceso no será inferior a 35 o 40 por 100, porque en España se acostumbra en caso de pignoración a otorgar el 80 por 100 del nominal de los títulos para los fondos públicos y el 60 por 100 para los industriales cuyas entidades gozan de buen crédito. Si esto es así, la Deuda francesa que se entregue en garantía preñada de la operación tendrá el exceso indicado de 35 o 40 por 100 sobre su valor nominal.

El Convenio no puede tardar muchos días en quedar definitivamente aprobado, porque, como se recordará, el de los Estados Unidos debía haber empezado a regir el 1 de Marzo, desde la cual fecha se deben suministrar 35.000 balas de algodón mensualmente hasta fin de año, y las necesidades que de esta fibra tiene Cataluña serán un estímulo para acelerar cuanto se pueda la firma definitiva del concierto económico y financiero con Francia, que va ligado al norteamericano.

## FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado ayer los siguientes decretos: DE GUERRA.—Concediendo la gran cruz

blanca del Mérito Militar al intendente general de la Armada, en situación de reserva, don Ricardo Iglesias López.

Concediendo la libertad condicional al corregido en la penitenciaría de Mahón Daniel Solsona Miravete, soldado del regimiento de Tetuán, núm. 45.

## LAS REFORMAS MILITARES

Continúa siendo objeto de grandes comentarios el tema relacionado con los proyectos de reformas militares, por atribuirse el propósito al ministro de la Guerra de llevar esas reformas a la Gaceta por medio de decreto, no obstante la proximidad de la reunión del Parlamento.

Ayer y hoy se habló mucho de este asunto, comentándose las palabras del marqués de Alhucemas ayer en contestación a preguntas de los reporteros, eludiendo el concretar si esos proyectos serán sometidos a conocimiento del Parlamento.

Interrogado también sobre el asunto el ministro de la Guerra, guardó una reserva impenetrable.

—Puede usted asegurar—dijo únicamente—que he de llevarlas al Consejo.

—Pero saldrán por decreto—insistió un reportero, al ver que el ministro eludía la contestación—, o irán a las Cortes, para allí ser discutidas?

Sonrió el Sr. La Cierva, añadiendo: «Sólo puedo anticipar a usted y asegurar una cosa: esas reformas van íntimamente ligadas a la vida ministerial...»

Y nada más fue posible obtener del ministro de la Guerra.

## Una pena de muerte

(POR TELÉGRAFO)

OVIEDO 2.—Ante el Jurado de Castropol ha comenzado la causa contra Laureano Sal (a) el Navarro, acusado de entrar en casa de su amante, la cual vivía, con su nieta Carmen, en el pueblo de Vega Reinos.

Laureano encontró a Carmen, pidiéndole el dinero que había en la casa.

La muchacha huyó aterrada; pero el criminal la alcanzó, degollándola y arrastrando el cadáver hasta la casa.

Luego el criminal penetró en la casa, y degolló también a su amante, que estaba enferma en el lecho.

Robó, una vez realizadas sus hazañas, los cinco duros que tenían en la casa, huyendo.

El fiscal pide la pena de muerte para el procesado.

Este niega los hechos, pero las pruebas lo acusan.

Laureano tiene pendiente otra causa análoga.—Díaz.

## La Comisaría de Abastecimientos

El Sr. Silvea continuará desempeñándola.

A última hora de la tarde de ayer celebraron una detenida conferencia el jefe del Gobierno y el nuevo ministro de Instrucción Pública, D. Luis Silvea, quien, en unión del conde de Caralt, jurará el cargo hoy, a las doce, posesionándose inmediatamente después del elevado puesto para que ha sido designado.

El marqués de Alhucemas comunicó al Sr. Silvea su decisión de que se le encargue de la Comisaría de Abastecimientos, simultaneando este cargo con la cartera de Instrucción Pública.

D. Luis Silvea se puso incondicionalmente a la disposición del jefe del Gobierno.

## RUSIA

(POR TELÉGRAFO)

Noticias alemanas y austriacas.

BERLIN 1 (oficial).—«Nuestras tropas, penetrando hacia el Este y costeadando la frontera Norte de Ucrania, llegaron al Dnieper.

En la región de Rjetchiza dichas tropas dieron con una cabeza de puente fuertemente atrincherada y defendida por el enemigo; tomamos por asalto la ciudad y la estación ferroviaria e hicimos algunos centenares de prisioneros.

En Mosy cogimos la flotilla del Pripet, seis lanchas acorazadas, 35 lanchas de motor y seis cañones-lazaretos.

En la región de Fastov llegamos hasta la línea férrea de Kieff.

Las legiones polacas que se encuentran luchando al Sudoeste de Ostropol-Konstantinow contra tropas enemigas mayores en número pidieron ayuda a las tropas alemanas; unidas, derrotamos al enemigo.

Tropas austro-húngaras avanzaron en grandes masas y entraron al Norte de Pruth, en la Ucrania, llamadas por el Gobierno de Ucrania y su pueblo, pidiendo protección contra las hordas enemigas.»

VIENA 1 (oficial).—«Llamadas continuamente por el Gobierno y los habitantes, y especialmente durante los últimos días, han penetrado las tropas del mariscal Bohem Eromoll en la Podolia, en pacífica intervención, habiendo alcanzado la línea Novoselka, Chotin y Camener Podolsky.

Los destacamentos que avanzan por las líneas ferroviarias y principales carreteras tienen órdenes para restablecer en las regiones que atraviesan la seguridad en los caminos necesarios para la importación.

Hasta ahora han entregado las armas cerca de 10.000 rusos, habiéndose cogido

grandes cantidades de municiones, vehículos y material rodado.»

## El avance alemán se detiene.

PETROGRADO 2.—El avance alemán en Rusia parece marcar un compás de espera. Pero, por otra parte, se señala la intervención de columnas austro-húngaras en Ucrania.—C.

## Embajadores que se retiran.

LONDRES 2.—Dicen de Petrogrado a la Agencia Reuter que han salido de la capital rusa los embajadores de los Estados Unidos y de China y todo el personal de las Embajadas de Inglaterra y Francia.—Dabor.

## Las negociaciones de paz comienzan.

PETROGRADO 2.—Continúa la publicación de los llamamientos a las armas y la votación de mociones belicosas en la capital.

Se sabe que en Brest-Litovsk han comenzado hoy mismo las negociaciones de paz.—C.

## El hundimiento de barcos-hospitales

(POR TELÉGRAFO)

Palabras del obispo de Londres.

LONDRES 2.—El obispo de Londres, en un sermón pronunciado ayer aludió al hundimiento del navio-hospital *Clenart Castle*.

Agregó:

«El porvenir del mundo depende de los meses próximos. Conocemos nuestra situación y sabemos que después de los acontecimientos de Rusia es imposible desarmar al tigre con sonrisas.

Con lo sucedido ayer vemos que los alemanes no se arrepienten de las más terribles violencias, pues han hundido un séptimo navio-hospital.

Los gritos de los enfermos al ahogarse perdurarán siempre en nuestra memoria, y nos presentarán como una nación cobarde si, con esfuerzos continuados, no hacemos imposibles tales actos.—Dabor.

## COSAS DEL TIEMPO

El tiempo tiene «cosas», porque sin duda alguna las cosas de tejas arriba andan tan dislocadas como las de tejas abajo. Véase la muestra.

La primavera meteorológica entra oficialmente a 1 de Marzo. Diciembre, Enero y Febrero son el invierno, el verdadero invierno, por lo que toca al tiempo; es decir, a la lluvia, al frío, a las nieves, a la inclemencia atmosférica. Marzo, Abril y Mayo constituyen la primavera, la estación de las flores, del ambiente templado, sin excesos de calor ni de frío. La primavera astronómica no entra hasta el día 21; la meteorológica, repetimos, el día 1 de Marzo.

Pues ahora, ¡riñase ustedes del almanaque, de la primavera y de los meteorólogos! La atmósfera, como la política, ha hecho crisis, y el mismo día de anunciar la primavera ha saltado nuevamente el invierno. «¡Sí, señores, hemos vuelto al invierno!

El mes de Febrero ha sido un mes ejemplar, un mes completamente primaveral. El ha visto brotar ufanas las flores del almenadro y romper las hojas de los lilos.

Durante el mes de Febrero no ha llovido ni un solo día en Madrid, y cosa análoga ha ocurrido en la mayoría de España. Ni un solo día de Febrero se ha ocluido el Sol. Cumplíendose el refrán, durante el mes de Febrero muchos perros han buscado la sombra. ¡Y muchas personas también!

Las temperaturas a la sombra han llegado muchos días en Madrid a 17 y 18°; algunos días, como ocurrió el 10, pasó de esa altura.

Cierto que durante la noche, con cielo limpio y transparente, el enfriamiento fue grande y las heladas intensas. Días de tres y cuatro grados bajo cero se han registrado bastantes; pero pronto lo compensaba el sol espléndido y ardoroso.

Todo esto era primavera completa. Pero era primavera en invierno, y ahora viene el invierno en primavera. Es una inversión de estaciones. ¡Cuándo pitos, flautas, y...!

En efecto, la decoración primaveral ha cambiado radicalmente el 1 de Marzo. El barómetro ha bajado repentinamente. Sopla duro y agresivo el viento del Norte.

De las montañas llegan noticias de nevadas, y aquí mismo, en Madrid, se registró el día 1 la caída de algunos miserables copitos, arrastrados por el viento, duro y glacial.

La temperatura ha descendido brusca y repentinamente. El tiempo procede sin duda como un abominable usurero; nos ha hecho un anticipo de primavera en Febrero, y ahora nos quiere cobrar con creces el préstamo dándonos un Marzo de invierno cruel.

Pero debemos consolarnos. Febrero tan espléndido y bello resultaba alarmante. No ha caído una gota de agua en todo el mes. Las nieves del Guadarrama se agotaban rápidamente, y con ello desaparecía una reserva de aguas para el abastecimiento de Madrid en verano.

Los campos comenzaban a sentir, o sentían ya, la sequía, que avanzaba.

Ojalá el cambio sirva para remediar esta miseria y para evitar otros daños mayores.

Mirando así las cosas podremos soportar con más filosofía estas inclemencias de Marzo. ¡No hay mal que por bien no venga!

## HELIOS

EN CUARTA PLANA

ORIGINALES DE ACTUALIDAD

## DEL EXTRANJERO

Avance alemán en Rusia.—El Japón comienza a impacientarse.

El maximalismo ruso sigue su obra destructora. Un día, tal vez no lejano, desaparecerá del escenario político Lenine y Trotsky, como desapareció Kerensky, sin dejar rastros; pero la labor nefasta de destrucción perdurará por mucho tiempo, en perjuicio evidente del eslavismo y en beneficio notorio del germanismo. No es de extrañar que éste, es decir, los directores de Berlín, hayan hecho esfuerzos, y hasta inauditos sacrificios pecuniarios, por causar el caos en el antiguo poderoso imperio de los Zares. Periclitados de que el autoritarismo ciego moscovita hubiera corrompido todos los espíritus, habían los germanos en juego su desaprensivo arte de captación interesada, y allí fueron raudales de marcos y más marcos, en sumas verdaderamente fabulosas, que dieron el efecto apetecido, de elevar a unos traidores germanizados, de elevar a uno Lenine y Trotsky, los que se encargaron de desmoralizar el Ejército, inclinar a las masas, brutales y analfabetas, a todo desvarío, acotar a los burgueses, representantes del capital, de la inteligencia y del trabajo, y sembrar la discordia regional y las ansias del particularismo federalista.

Realizada, por los impulsos, consejos y dinero de Alemania, la labor disolvente en Rusia, fácil les ha sido a los directores de Berlín realizar su objetivo de avance y conquista encubierta. El «divide, y vencerás» en pocas ocasiones ha sido tan hábilmente manejado como por Alemania en Rusia. Para eso han servido admirablemente la organización y la disciplina germanas. Es un triunfo, no ciertamente guerrero, pero sí evidente y eficaz, de la máquina militarista prusiana.

Precisa convenir que la partida ha sido jugada con indudable maestría por ambos lados: así por los gobernantes de Berlín como por los desgobernantes y demoleedores de Petrogrado. El retablo preparado en Brest-Litovsk les ha servido a unos y a otros de adecuado escudo, que ha encubierto en momento oportuno sus traideros manejos. De aquí la aparente contradicción de sus proceres, que sin embargo iban siempre, aunque por líneas curvas, dirigidos a sus preñados fines.

Unas veces Lenine y Trotsky se servían de su cacareado pacifismo para, pregando la revolución mundial, proponer la paz general entre todos los beligerantes: tal actitud les sirvió para cesar las hostilidades y entrar en tratos con los enemigos de su patria. Después, y para dar tiempo a que Ucrania y Finlandia se destacaran del coloso moscovita y trataran separadamente con los germanos, se mostraron los titulados representantes de los Soviets rusos exigentes y hasta resueltos a reanudar las hostilidades. Alemania les había cortado previamente las uñas imponiéndoles una desmovilización general, que habían fraguado por medio de la fraternización y del soborno.

Trotsky, ambicionando notoriedad, lanzó su paradójico y absurdo programa: «¡Ni guerra ni paz!», con lo que Alemania tuvo la anhelada apariencia de pretexto para dar la orden general de avance, desparrajándose como mancha de aceite por todos los territorios de la Lituania, de la Curlandia y de la Eslovania, para firmar un Tratado provisional con Ucrania y para producir una cierta agitación en Polonia, que le permitía más tarde hacerle aparentes concesiones. El plan está admirablemente trazado y ejecutado, y comprueba lo que ya hemos manifestado varias veces en estas crónicas: las brillantes cualidades diplomáticas que adornan al ministro alemán de Negocios Extranjeros, Herr Von Kuhlmann.

El es el autor de todo este trabajo, que tiene tanto de farsa como de realidad. El canciller conde de Hertling le ha dejado hacer, convencido de la habilidad con que procedía, y su colega austro-húngaro, conde de Czernin, ha sido una de las víctimas, aunque no pueda confesarlo. La prensa húngara y eslava de Austria-Hungría es la que, a más del grito de alerta, da el suspiro de quien se considera aprisionado.

Con fecha 21 del pasado Febrero el ministro alemán Von Kuhlmann envió a los maximalistas rusos un ultimatum, que constaba de once proposiciones, que debían ser aceptadas en un plazo improrrogable de cuarenta y ocho horas. En ese ultimatum se declara desde luego que los territorios de la Curlandia, de la Livonia y de la Estonia no pertenecen ya a Rusia, y deben ser evacuados por lo tanto por las tropas y por las Guardias Rojas rusas; se exige la desmovilización completa e inmediata de los restos, insignificantes, del Ejército ruso; se prescribe la internación y el desarme de los barcos de guerra rusos hasta que se celebre la paz general entre todos los actuales beligerantes; se aplica a Finlandia la doctrina de la absoluta independencia y evacuación de las fuerzas rusas allí todavía existentes; se prescriben cláusulas comerciales ventajosas para Alemania, y se obliga al Gobierno maximalista ruso a cesar en la propaganda de sus ideas contra las instituciones políticas y militares de los estados del centro.

El Comité central de los Soviets, reunido en Petrogrado, discutió en interminable sesión el bochornoso ultimatum alemán, y al fin decidió aceptarlo, por 125 votos en pro, 85 en contra y 26 abstenciones. En su vista, antes de finalizar las cuarenta y ocho horas de plazo dadas por Von Kuhlmann, Lenine y Trotsky le radiotelegrafiaron lo siguiente:

De perfecto acuerdo con la decisión votada el 24 de Febrero, a las cuatro y media de la mañana, por el Comité central ejecutivo, el Consejo de los comisarios del pueblo ha decidido

aceptar las condiciones de paz propuestas por el Gobierno alemán y enviar una Delegación a Brest-Litowsky.

Alemania no se ha dejado conmovir, y a la vez que ha aceptado la capitulación rusa ha seguido impertérrita su avance militar, con el carácter de operación de policía, dispuesta a tomar las posiciones que le convengan y a establecer una muralla que libre a los imperios centrales del contagio maximalista, tan peligroso o más peligroso tal vez que el de la peste bubónica, que dicese ha empezado a desarrollarse en algunas regiones rusas.

El Comité de los Soviets y los titulados comisarios del pueblo hacen como si se escandalizaran de semejante proceder germánico.

Aunque una Delegación rusa salió para Brest-Litowsky—dicen Lenine y Trotsky—, no hay armisticio: los alemanes lo han negado decididamente. Destacamentos alemanes continúan avanzando. Estamos prontos a firmar la paz de usurpación que nos imponen; pero parece que por el momento los imperialistas alemanes no desean la paz, sino el aniquilamiento de la revolución, cuya misión principal pasa a ser una resistencia heroica, obstinada, cruel.

Cada posición, cada estación, cada locomotora, debe ser defendida. Hay que oponer al enemigo todos los obstáculos posibles.

La ocupación de Reval, de Pskof, de Petrogrado mismo, no puede decidir de la suerte de la revolución. El Gobierno de los Soviets puede, y si es necesario debe, retirarse a Moscú o a cualquiera otra ciudad de Rusia. El Gobierno tiene que reunir las fuerzas, hacer un llamamiento al país; emplear todos los medios para la defensa de la revolución.

Al dirigirse a Petrogrado, los alemanes quieren aplastar al Gobierno de los Soviets. La misión del proletariado heroico de Petrogrado y de su Estado Mayor revolucionario es de impedir, obstruyendo todos los caminos que conducen a Petrogrado.

Si creen poder llegar a Petrogrado gracias a un simple paseo militar, los probaremos que necesitarán dispersarse por toda Rusia antes de poder conseguir la destrucción del Gobierno de los Soviets.

Las bravuconadas maximalistas no convencerán a nadie. ¿Cómo han de poder oponerse, ni resistir siquiera, al avance alemán si carecen los rusos, merced a la demagogia pagada maximalista, de organización, de ejército, de municiones y hasta de voluntad de luchar? No es lógico que, no ya los maximalistas, que son tan revolucionarios como pacifistas, sino la gran masa nacional, y en especial todo el que tenga algo que perder, prefieran la ocupación alemana, que les traerá el orden, al apoyo a los Soviets, causa de su total presente ruina.

El juego, preparado por Alemania en connivencia con el maximalismo, que no ha sido más que un medio, da los resultados apetecidos. Lenine y Trotsky seguirán jugando su papel de revolucionarios anarquistas impetuosos aunque tengan sus bolsillos repletos de billetes de la Deutsche Bank; pero el Estado ruso ha desaparecido, quien sabe por cuánto tiempo, y Alemania, aunque sin gloria y apoyándose en la traición, podrá ensancharse por Oriente, mientras en Occidente contiene sus cada día mayores ambiciones la férrea resistencia de los países aliados.

Inglaterra, Francia, Italia y los Estados Unidos, desde Flandes hasta el Adriático, están sirviendo de inconmovible valladar al soñado dominio germánico. La causa de los aliados es la de la Humanidad entera, que sería subyugada si no fueran vencidas las ansias de hegemonía del imperio alemán.

El fácil triunfo que las hordas maximalistas han proporcionado a Alemania en Rusia obliga al Japon a ponerse en guardia. Las vías férreas de la Manchuria y el equilibrio todo del Oriente mundial estaba pendiente del cumplimiento de los acuerdos rusojaponeses y de la garantía que los mismos proporcionaban.

El Tratado de Portsmouth de 1905, que puso término a la guerra rusojaponesa, estipuló que los ferrocarriles de la Manchuria serían explotados «exclusivamente con un fin comercial e industrial y de ninguna manera estratégico»; el Tratado rusojaponés de 21 de junio de 1910 prescribe que si el statu quo de la Manchuria estuviera amenazado, las dos potencias «entrarán en comunicación entre sí para tomar las medidas que estimen necesarias al mantenimiento del dicho statu quo»; el Tratado rusojaponés de 3 de julio de 1916 establece una especie de alianza ofensiva entre los dos países, obligándose a no participar en ningún acuerdo político o combinación que pudiera mutuamente perjudicarlos, y declara que deben proceder de conformidad «en el caso en que los derechos territoriales o los intereses particulares en el Extremo Oriente de una de las partes contratantes estuvieran amenazados».

El régimen contractual entre el Japon y Rusia era la garantía recíproca de los dos estados en Asia. El avance militar alemán en Rusia no sólo destruye esas garantías, sino que las compromete directa y gravemente, porque Alemania en la presente conflagración mundial es enemiga del Japon, que figura en el grupo de los aliados, a los que está unido por la diplomacia y por los más vitales intereses.

El embajador del Japon en Rusia, vizconde de Yasu Uchida, que había permanecido en su puesto a pesar del desestramiento del Zar, de la destitución de Kerensky, de la elevación al frente de los Soviets de Lenine y Trotsky, el mismo día en que anunciaron éstos que hacían la paz con Alemania (el 23 del pasado Febrero) abandonó a Petrogrado, significando así, como hace notar Le Temps, que los amenazados intereses del Japon no pueden ya ser defendidos útilmente por medios diplomáticos.

La Agencia Reuter acaba de circular un cablegrama de Tokio exponiendo la situación del Japon y los propósitos de su Gobierno de salvar la paz en el Extremo Oriente y poner un dique a la posible influencia alemana a través de la Siberia. El Gobierno japonés está resuelto a proceder con la debida prudencia; pero defenderá sus intereses, que son los de los aliados y los de la Humanidad entera.

El Daily Chronicle, que tan estrechas relaciones mantiene con Lloyd George, relata en la situación de Rusia, decía hace pocos días:

No hemos jamás censurado al Japon por haberse abstenido de enviar tropas a Europa. Era muy natural, y no podía ser otra cosa: el Japon no es nación europea, ni siquiera en el concepto en que pueden serlo Australia y América. No se podía pedir a sus soldados que experimentaran los mismos sentimientos por un continente que no es cuna de su raza. Pero ahora que la Rusia de Asia se ofrece a las ambiciones germánicas como una fácil presa, la situación es muy diferente, y si los aliados pueden llegar a un acuerdo práctico, el Japon puede jugar un papel militar útil en el conflicto general.

El avance militar de Alemania en Rusia, obra de la traición maximalista, encubierta con falsos oropeles revolucionarios, puede ser el comienzo de la intervención decisiva del Japon en la mundial contienda. Su papel ha de ser en Oriente el que realizan en Occidente Inglaterra, Francia y los Estados Unidos: la defensa de la libertad frente al militarismo y hegemonía germánicos.

Bandejas y vajillas plata de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López. ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.378

# La guerra

## LA SITUACION MILITAR

### En todos los frentes.

Hay preludios de ofensiva en Occidente.

Mientras los ingleses continúan sus raids, los alemanes tantean vigorosamente el frente francés, desde el Aisne al Mosa sobre todo.

En el Dornois hay luchas violentas. Una columna alemana ha recobrado parte de las trincheras que tomaron los franceses a mediados de Febrero cerca del cerro del Mesnil.

Se había dicho que los germanos resistirían a los franceses y atacarían a los ingleses y belgas. Veremos.

En el frente italiano hay también actividad bélica y se habla de ofensivas inminentes.

## Información telegráfica

### EN EL FRENTES ANLOFRANCOBELA.

#### Partes francesas.

PARIS 1 (oficial de las quince; recibido con retraso).—En la región al Este de Chavignon los alemanes, después de violento bombardeo, lanzaron a las ocho de la noche de ayer una columna de ataque contra nuestras líneas, trabándose un violento cuerpo a cuerpo, que terminó en favor nuestro.

Quedó rechazado el enemigo, después de sufrir pérdidas enormes y dejando en nuestro poder numerosos prisioneros.

Tampoco tuvo éxito la tentativa de ataque a uno de nuestros pequeños puestos al Este de Corbeny.

Durante la noche la actividad de ambas artillerías fué muy viva entre la región de Craonne, en la de Miette y el Aisne, así como en el sector de Reims.

El Hospicio de Reims fué incendiado, y después, durante el incendio, bombardeado.

En la Champaña la noche fué notable en bombardeos en nuestra primera línea, especialmente en el sector de los montes de la Suppe y hacia la Miette y la Butte du Mesnil.

Esta mañana un vivísimo ataque enemigo dado sobre nuestras posiciones al Sudoposte de la Butte du Mesnil fué roto por nuestro fuego y rechazado, excepto en un punto, donde los alemanes pusieron pie en uno de nuestros elementos avanzados.

Al Este de la Suppe tuvo fracaso completo un golpe de mano enemigo.

En Argona, encuentros de patrullas, en los cuales hicimos prisioneros, y al terminar la noche, en Woerve, gran actividad de artillería enemiga, sobre todo en la región de Legneville y Armentonville.

En el resto del frente hubo calma.

Aviación.—El 28 de Febrero uno de nuestros aparatos efectuó, a más de 80 kilómetros en el interior de las líneas enemigas, un reconocimiento, fotografiando hasta Marienburg.

PARIS 1 (oficial).—La lucha ha tomado caracteres de bastante violencia en la región al Norte y al Noroeste de Reims, así como en la Champaña, principalmente en la región de los montes, hacia Tahure, y por ambas partes en la del Suppe.

Al Sudoeste de la colina de Mesnil los alemanes, después de haber sido rechazados por los contraataques franceses de las posiciones en que habían penetrado esta mañana, han vuelto al asalto con nuevas fuerzas, y después de varias tentativas infructuosas, que les han causado graves pérdidas, han conseguido volverse a establecer en parte de las posiciones que los franceses habían conquistado el día 13 de Febrero.

En la orilla derecha del Mosa y en el Woerve han bombardeado los alemanes violentamente las primeras líneas francesas del frente Beaumont-bosque de La Chaux, así como en la región de Serchepey, donde fué rechazado un fuerte golpe de mano alemán, que dejó algunos prisioneros en poder de los franceses.

En dos de los puntos atacados por los alemanes en el transcurso de la noche última y durante la jornada de hoy las tropas alemanas especializadas en los raids han tropezado con elementos de infantería americana.

Los aliados de la Entente han mantenido en todas partes su línea intacta, causando al asaltante importantes pérdidas y haciéndole en ambos puntos prisioneros.

#### Partes inglesas.

LONDRES 1 (oficial).—Tropas de

Stafford y de Cheshire han efectuado con éxito un golpe de mano anoche al Norte de la vía férrea de Yprés a Staden; cogimos varios prisioneros.

Esta noche ha habido actividad de ambas artillerías hacia la Vacquerie y al Este de Yprés.

LONDRES 1 (oficial).—Las tropas portuguesas han regresado con algunos prisioneros, como consecuencia de los encuentros de patrullas.

Aparte la considerable actividad de artillería en diversos puntos, entre Ribecourt, al Sudoeste de Cambrai y en el río Scarpa, no hay nada de interés que señalar durante la jornada.

### EN EL FRENTES ITALIANO

#### Parte oficial italiana.

ROMA 1 (oficial).—En las alturas del Brenta la artillería enemiga se mostró muy activa ayer mañana, siendo enérgicamente contrabataida por nuestras baterías, que efectuaron también acertadas concentraciones de fuego sobre tropas enemigas en el valle de San Lorenzo (monte Grappa) y al Norte del desfiladero della Beretta.

En la meseta del Asiago nuestras patrullas avanzaron hasta la línea enemiga, cogiendo abundante botín de armas y municiones.

Al Norte del frente del Piave una columna de automóviles en movimiento fué alcanzada por nuestro fuego.

El día 27 de Febrero las baterías británicas derribaron un aeroplano, que cayó ardiendo cerca de Veressa.

Incurciones aéreas en Italia.

ROMA 1.—Tan pronto han mejorado las condiciones atmosféricas el enemigo ha reanudado sus incursiones contra ciudades abiertas italianas, confesando los austroalemanes sus propósitos en estos ataques, según telegrama de la propia estación de Nauen, que dice:

«O los italianos desalojan todas las personas civiles y tesoros de arte de aquellas ciudades, o los italianos tienen que evitar todo establecimiento militar en ciudades artísticas.»

Italia entrega al mundo el juicio de semejantes hechos contra las propiedades artísticas, que no pertenecen a ella sola, sino a la civilización y a la historia del mundo.—H. P.

#### Los ataques contra Venecia.—Detalles de la última incursión.

ROMA 2.—A título de represalias contra las incursiones aéreas que nuestros aviadores efectúan, teniendo como único objetivo el bombardeo de campos de aviación y de concentración de tropas enemigas, las fuerzas aéreas austriacas, como señalamos en nuestros precedentes telegramas, volvieron a martirizar y a repetir sus salvajes ataques contra las ciudades venetas, que por las innumerables obras de arte que contienen representan un patrimonio artístico mundial.

Llegan detalles impresionantes del bombardeo de Venecia efectuado la noche del 26 de Febrero.

Un corresponsal de guerra del Giornale d'Italia dice que unas 30 casas fueron reducidas a escombros, y más de 60 casas, iglesias y palacios fueron gravemente dañados por aquella lluvia de bombas.

Los fundamentos de Riba del Carbón fueron destruidos por una bomba, que destruyó también una de las casas adyacentes al puente de Rialto.

La iglesia de San Simeone Piccolo fué alcanzada por una bomba, que estropeó las columnas del pronó.

Otras bombas provocaron daños y ruinas en Rialto Nuovo, en los Tolentini y campo San Geremio.

Fueron alcanzados también el hospital militar de Santa Chiara, el palacio de Priuli, el Asilo de Mendigos y el Asilo de la Piedra.

Tres bombas cayeron en el histórico campo de Santa María Formosa y sobre la plaza e iglesia de Santa Giustina, donde las bombas destruyeron el oratorio.

Resultó arruinado el altar de la iglesia de San Juan Cristóforo.

El palacio Ducal y el puente de los Suspiros han quedado indemnes, debido únicamente a mala puntería, porque, como pudo verse después de la incursión, las bombas fueron arrojadas todas alrededor del mismo palacio Ducal, río Canonica y el Molo (muelle de San Marcos); todo el terreno de alrededor demuestra claramente la intención del enemigo.

También sobre la isla de Murano fueron arrojadas varias bombas.

Represalias Nafianas.—Un ataque a Pola.

ROMA 2.—El jefe de Estado Mayor de la Marina real comunica que en la noche del 27 de Febrero una escuadrilla de nuestros hidroaviones fué a bombardear a Pola, arrojando dos toneladas de explosivos sobre el Arsenal y demás establecimientos militares, consiguiendo resultados visiblemente eficaces.

Nuestros aparatos volvieron incólumes, a pesar del fuerte fuego antiaéreo de interdicción.

Durante el regreso se pudieron observar los incendios hasta 50 kilómetros de la costa enemiga.—H. P.

Próximos sucesos en el frente italiano.

ROMA 1.—El cierre de la frontera austro-italiana se juzga como indicio de inminente acción de los austrogermanos contra Italia, sabiéndose que fuerzas austro-húngaras y búlgaras se están concentrando en Lubiana, en Graz, en Innsbruck y en Salzburgo, y a estas concentraciones, según los periódicos alemanes, en breve se sucederán grandes acontecimientos en el frente italiano; pero atribuyen a Italia la iniciación del movimiento, en su deseo de liberar el Veneto invadido.

Esta es asimismo una maniobra política de los austriacos, que por ese medio pretenden eludir su compromiso con Alemania, pretextando ficticios peligros inminentes en el frente italiano.—H. P.

LA GUERRA EN EL MAR Un cazasubmarino norteamericano robarco.

WASHINGTON 2.—El secretario de Marina, Mr. Daniels, ha manifestado:

«Tengo la inmensa satisfacción de anunciar que el pequeño barco cazasubmarinos que se había separado de los demás barcos de la escolta durante un temporal que corrieron el 15 del pasado Enero, no habiéndose vuelto a tener noticias de él, ha llegado felizmente a su destino.—C.

### NOTICIAS VARIAS

#### Los ferrocarriles americanos.

WASHINGTON 1.—La Cámara de Representantes ha aprobado una enmienda al proyecto de ley sobre Administración ferroviaria, en el sentido de que las líneas de corto recorrido queden incluidas en ella, de acuerdo con el criterio sustentado por el Senado al discutirse la ley.

La Cámara someterá a votación el proyecto en su sesión del martes.

Como se sabe, el proyecto fué ya aprobado por el Senado.—C.

#### Sellos de ahorro.

NUEVA YORK 1.—Los boy-scouts han comenzado su campaña de venta de los sellos del Gobierno conocidos con el nombre de sellos de ahorro.

La venta alcanza ya 60 millones de dólares, y cada día aumenta en unos 3.000 dólares.

Cada muchacho recibe una medalla al llegar su venta a 250 dólares.—C.

El Congreso eslavo de Nueva York.

NUEVA YORK 1.—El Congreso eslavo celebrado en esta capital, y al que asistieron representantes de toda la nación, aprobó las siguientes conclusiones:

«Los americanos descendientes de esclavos que habitan en este país han mandado gran número de voluntarios a Francia, para constituir el ejército conocido por el nombre de «Los de la victoria o la muerte».

Este ejército lucha al lado de los otros americanos y franceses por la libertad del mundo y la de cada nación que lo compone, así como por los principios establecidos por el presidente Wilson.

Por lo tanto, acordamos celebrar una gran kermesse para reclutar fondos destinados a los ejércitos ya constituidos en Francia con elementos nuestros, y cuyo número excede de 120.000.

Los oradores manifestaron la determinación más absoluta de prestar su ayuda y sus esfuerzos en pro de los aliados sin restricción de ninguna clase.—C.

## EL TEMPORAL

### (POR TELEGRAMA)

#### Nevadas en Pamplona y Zaragoza.

PAMPLONA 2.—Ha descendido la temperatura, y se ha desencadenado un tremendo temporal. La nieve alcanza grandes proporciones en las zonas central y montañosas de la provincia.

Los labradores están muy satisfechos, porque la sequía perjudicaba los sembrados.—C.

ZARAGOZA 2.—La temperatura ha descendido bruscamente. Hace muchísimo frío. De la montaña dicen que está nevando.—Mestre.

Un balandro, destrozado.—Los tripulantes, en salvo.

SANTANDER 2.—Han llegado a este puerto los naufragos del balandro Nueva España, que salió el día 28 de Febrero del puerto de Gijón, con cargamento de carbón, para Bilbao, y fué sorprendido a la altura de Llanes por un fuerte temporal.

Con grandes averías, y después de enormes esfuerzos, consiguieron llegar a la boca del puerto; pero al ir a entrar, una ola destrozó las dos únicas velas que le quedaban al barco, le inutilizó el timón, y sin gobierno arribó a la playa de la Quebrada.

El patrón y tres marineros, que componían la tripulación, se salvaron en un bote, en el que llegaron hasta la costa.

El mayordomo del Palacio de la Magdalena atendió a los naufragos y les proporcionó ropas.

Luego telegrafió a la Comandancia de Marina, de donde salieron unos botes, que encontraron el balandro, completamente destrozado, en la playa de la Quebrada, cerca de Aridamendi.

Los tripulantes fueron traídos a Santander.

El vapor Cabo de San Vicente fué sorprendido por el temporal entre Gijón y Santander.

Un golpe de mar se llevó a un apisonadora que había embarcado en Barcelona con destino a la Jefatura de Obras del puerto de Santander.—C.

#### ¿SE HABRÁ IDO A LA MEGA?

##### Un árabe de culdado.

Max Wolfowitz, súbdito ruso, que habita en la glorietta de Atocha, núm. 8; Paul Mechoulan, austriaco, con domicilio en el pretil de Santisteban, núm. 1, y D. Julián Andrés Clemente, han denunciado en el Juzgado de guardia la desaparición del árabe Ali-Munich, que habitaba hasta hace unos días en una casa de lúspedes de la calle Mayor.

Al viajaba llevando atajías de los denunciantes para su venta en comisión, y según éstos ha desaparecido sin rendir cuentas, y desconocen su paradero.

Wolfowitz se cree perjudicado en 9.675 pesetas; Mechoulan, en 3.000, y Clemente, en unas 2.500.

La Policía hace gestiones para dar con el paradero del comisionista.

#### En la Academia de Jurisprudencia

Anoche ocupó la tribuna de la Real Academia de Jurisprudencia el director del Instituto de Coimbra, Dr. D. F. M. Costa da Lobos.

A uno y otro lado del conferenciante tomaron asiento los Sres. Maura, Dato, Vascónellos, López Muñoz y vizconde de Eza.

Hizo la presentación del catedrático lusitano D. Antonio Maura, el cual empezó rectificando el anuncio consignado en la tarjeta de invitación, toda vez que él no podía presentar al docto auditorio al señor Costa da Lobos, persona de todos conocidos por sus brillantes campañas en

favor de la confraternidad hispanoportuguesa, y por lo tanto había de limitarse a saludarlo y rendirle un tributo de admiración y gratitud.

El Sr. Maura hizo un caluroso elogio del Dr. Costa da Lobos y habló de la confraternidad de España y Portugal.

Recordó el Sr. Maura que gran parte de los escritores de nuestro Siglo de Oro indistintamente empleaban el portugués y el español, y viceversa.

Una centuria de política discrepante no ha podido debilitar el influjo decisivo de la energía étnica, y por cima de todas las soberanías irá operándose la aproximación de las almas de estos dos pueblos hermanos.

El ilustre ex presidente del Consejo fué muy aplaudido.

Acto seguido el Dr. Costa da Lobos comenzó su notable disertación sobre el tema «Nuevas teorías físicas.—Su relación con los fenómenos biológicos y sociales», y dedicó un cumplido recuerdo a la memoria de los Sres. Moret, Azcárate, Silveira, Moreno Nieto y Alonso Martínez.

Para ensalzar la figura de nuestro Monarca tuvo el conferenciante muy afortunados conceptos.

Ya en el fondo de la conferencia, el director del Instituto de Coimbra expuso un nuevo conceptualismo científico, que sienta postulados hasta el presente desconocidos sobre el éter como elemento positivo de investigación y acerca del dinamismo celular.

De todas sus teorías físicas fué deduciendo acertadas conclusiones, conducentes a demostrar que el espíritu de independencia constituye la unidad básica, así en el mundo biológico como en el social.

Sostuvo que España y Portugal supieron conservar su peculiar carácter, sin dejarse influenciar por las dominaciones romana, visigoda ni musulmana, y terminó su trabajo estableciendo un razonado parangón entre las más relevantes figuras históricas de España y Portugal, fuente de nuestras afinidades espirituales.

El docto disertante fué calurosamente felicitado.

## CASA REAL

A las once y cuarto fué esta mañana a Palacio, con objeto de despachar con el Rey, el presidente del Consejo.

El Sr. García Prieto, que iba de uniforme, no abandonó Palacio hasta después de celebrarse la jura de los dos nuevos ministros.

El rector de la Universidad de Coimbra estuvo esta mañana en Palacio a cumplimentar al Soberano.

Lo acompañaba el general Marvá.

La Reina D.<sup>a</sup> Victoria, acompañada de la condesa del Puerto, estuvo en el estudio de Sorolla, regresando a mediodía a Palacio.

La augusta señora solamente recibió hoy una audiencia, la de la condesa de la Corzana, que iba acompañada de sus hijos.

## El conflicto del pan

### Reunión de los obreros.

Las Juntas directivas de las Sociedades de obreros panaderos, reunidas ayer, trataron ampliamente del probable conflicto que el Sindicato de la Panadería amenaza plantear en relación con la carestía de las harinas y demás materias necesarias para la fabricación del pan, y acordaron reunirse nuevamente mañana, domingo, a las once de la mañana, para seguir al día la marcha del asunto y tomar aquellas resoluciones que requieran las circunstancias.

En la próxima semana celebrarán un mitin para hacer público el juicio que les merece la cuestión y avisar a todos los buenos ciudadanos de los probables manejos que puedan perjudicar los intereses que representan.

## Pérdidos submarinos de Alemania

### (POR TELEGRAMA)

LONDRES 2.—La Pall Mall Gazette dice saber de buena procedencia que la flota submarina alemana ha sufrido enormemente durante el mes de Febrero, y que a menos que Alemania no aumente en un 30 por 100 su producción de submarinos, la flota de sumergibles quedará reducida a la mitad a mediados del verano.—Dabor.

## El acta de Largo Caballero

### (POR TELEGRAMA)

BARCELONA 2.—De un grupo de republicanos barceloneses ha salido la idea de efectuar un viaje a Cartagena para hacer entrega del acta de Barcelona al diputado electo Sr. Largo Caballero, que sufre condena, como es sabido, en aquel penal.

El viaje, caso de realizarse, se haría coincidir con el que los republicanos de Valencia proyectan para entregarle al señor Angulo el acta que obtuvo en aquella ciudad.

La idea será sometida por los iniciadores a los jefes del partido.—Zaragoza.

## LAS LISTAS NEGRAS

### (POR TELEGRAMA)

LONDRES 2.—La Gaceta Oficial publica una nueva lista de casas de comercio de países neutrales con las que está prohibido a los ingleses sostener relaciones comerciales, efecto de comerciar aquéllas con el enemigo.

En la nueva lista hay 30 casas de España y tres de Larache.—Dabor.

## La Junta Superior de Infantería

### (POR TELEGRAMA)

¿Dimita el presidente? BARCELONA 2.—Circula por los Centros políticos el rumor, que no se ha podi-

do confirmar, de que ha dimitido el señor Echevarría, presidente de la Junta de Defensa del Arma de Infantería.—Zaragoza.

## LA LOTERIA

### (POR TELEGRAMA)

#### El «gordo» de ayer.

VALENCIA 2.—El primero y el tercer premio del sorteo último correspondieron a Valencia, produciendo aquí la natural expectación y la curiosidad de conocer a los poseedores.

Se averiguó solamente que se vendieron dieciséis sueltos en la administración de la plaza de la Purísima, y que una anciana los distribuyó en participaciones.

Se dice que éstas las poseen personas necesitadas.—Mário.

## LA BOLSA

### Cotización del 2 de Marzo.

BOLSA DE MADRID	Anterior	DE HOY
4 POR 100 INTERIOR		
Serie F.....	77	77 10
» O.....	78 85	78 90
» A.....	78	

# DESPUES DE LA CRISIS

## Conferencias con el presidente.

Ayer, a última hora de la tarde, se reunió en la Presidencia del Consejo los Sres. García Prieto, Rodés y Silveira.

## Noticia desmentida.

El ex ministro de Hacienda Sr. Ventosa negó anoche que los ministros regionalistas dimisionarios piensan publicar documento alguno relacionado con la última crisis.

## El futuro Congreso.

Oficiosamente se dijo ayer que el futuro Congreso se compondrá de los siguientes elementos:

Prietistas.....	95
Dañistas.....	94
Romanonistas.....	40
Regionalistas.....	35
Albistas.....	30
Chervistas.....	27
Republicanos, radicales y federales.....	15
Liberales independientes.....	10
Retornistas.....	9
Jaimitas.....	9
Independientes.....	7
Socialistas.....	6
Conservadores independientes.....	3
Integristas.....	2
Agrarios.....	1
TOTAL.....	408

Los 35 regionalistas se descomponen en la siguiente forma:

Catalanistas, 20; regionalistas nacionalistas, tres; nacionalistas catalanistas, dos; regionalistas vascos, siete; idem asturianos dos; idem andaluces, uno.

Ocho diputados traen actas dobles, que son los Sres. Maura, Romanos, Cambó, Alba, Burrell, Navarro Reverter Gomis, Armilla y Domingo.

## Gobernadores dimisionarios.

El secretario de Gobernación manifestó esta madrugada que han dimitido los gobernadores de Gerona y Lérida.

A estas dimisiones hay que añadir la del gobernador de Baleares, que según telegrama particular también ha dimitido.

## LOS NUEVOS MINISTROS

### La jura.

Conforme estaba anunciado, esta mañana, a las doce y media, han prestado juramento ante S. M. el Rey los nuevos ministros.

La ceremonia se celebró en la regia cámara, con arreglo al ritual de costumbre. Acompañando al Soberano, que vestía uniforme de almirante, estaban el caballero y montero mayor de S. M., marqués de Viana, que accidentalmente desempeña el cargo de jefe superior de Palacio, por ausencia del marqués de la Torre; el comandante general de Alabarderos, general Huertas; el grande de España duque de Baena; el mayordomo de semana de servicio; el ayudante de guardia, general Fernández Silvestre, y el oficial mayor de Alabarderos, también de guardia, Sr. Mariné.

Tomó el juramento a los nuevos ministros el presidente del Consejo. Vestían los Sres. García Prieto y Silveira de uniforme, ostentando el segundo la banda de Isabel la Católica. El ministro de Hacienda, conde de Caralt, vestía de frac.

Terminada la ceremonia del juramento, que se celebró primeramente con el conde de Caralt y después con D. Luis Silveira, pasaron el Rey, el presidente del Consejo y los nuevos ministros al despacho de Su Majestad, donde estuvieron reunidos durante un cuarto de hora.

Después los señores conde de Caralt y Silveira pasaron a cumplimentar a las Reinas, que los recibieron acompañadas de las personas de su servidumbre.

Al abandonar el Regio Alcázar, el presidente del Consejo fue abordado por los periodistas, a los que manifestó que, después de la jura, el conde de Caralt le había significado su deseo de ir al primer Consejo de ministros algo orientado en las materias de su departamento, para lo cual solicitaba se retrasara por unas horas la reunión anunciada para esta tarde.

Y como el marqués de Alhucemas se proponía ir a despedir al embajador de la Argentina, Sr. Avellaneda, que hoy emprende su anunciado viaje, convino con el conde de Caralt en aplazar hasta el lunes, a las cinco de la tarde, el Consejo de ministros.

Cuando los señores conde de Caralt y Silveira abandonaron Palacio, momentos después de haberlo hecho el presidente, fueron también abordados por los periodistas, para la labor de los cuales tuvo frases de gran elogio el nuevo ministro de Hacienda.

Expuso el conde de Caralt la importancia que en la vida de la Nación tiene la prensa, y dijo que contando con ella era como se podía realizar alguna práctica labor.

Los nuevos ministros marcharon de Palacio a sus respectivos departamentos, con objeto de tomar posesión de sus cargos.

## Toma de posesión del ministro de Hacienda.

Antes de que tomara posesión el nuevo ministro de Hacienda, conde de Caralt, los empleados del ministerio quisieron despedirse del Sr. Ventosa, y acudieron a su despacho.

El ministro saliente pronunció ante ellos muy sentidas frases, declarando que sin su concurso no hubiera podido realizar labor alguna y que quedaba satisfechísimo de la conducta y competencia de todos los funcionarios del ministerio.

Estos le tributaron grandes aplausos y le dieron repetidos vivas.

A la una y media tomó posesión el conde de Caralt, cruzándose entre éste y el Sr. Ventosa las frases de rigor. Poco después salió éste del despacho, acompañado de los empleados del ministerio, del subsecretario, Sr. Garnica, y de los directores generales. A la puerta del edificio se repitió la ovación.

La despedida ha sido la más entusiasta

## LOS ESTRENOS

### EN LA ZARZUELA

#### «La canción del olvido».

El estreno de *La canción del olvido*, efectuado anoche, con tan excelente y clamoroso éxito, en el teatro de la Zarzuela, habrá sorprendido extraordinariamente a los autores y maestros reunidos no hace muchos días para procurar el renacimiento del género lírico español: habrán visto, efectivamente, esos autores hasta qué punto la empresa a que se lanzaban era fácil y hacédera; el maestro Serrano, por sí solo, sin ponerse de acuerdo con nadie, ha conseguido ese renacimiento, y el público con su actitud y su entusiasmo de ayer demostró que no deseaba otra cosa sino ese renacimiento por entusiasmo.

Con la zarzuela chica está pasando ahora exactamente lo mismo que pasó hace algunos años con la grande: también entonces se reunieron autores y maestros para salvar el género, «que estaba llamado a desaparecer», y hasta tomaron teatros, el de Apolo, por ejemplo, y formaron compañías magnas para ello, y así y todo no lograron que el género venciese, en su lucha con él, al género chico: les faltó lo principal: obras que continuasen, mejorándola, la tradición zarzuelera y siguieran el movimiento musical moderno sin perder las características raciales, y sin obras no hay en el teatro ni en la vida buenos amores.

Eso exactamente es lo que ha ocurrido desde hace algunos años con el género chico, entonces vencedor y vencido ahora por «el verso»: tampoco tenía obras, y en cuanto el maestro Serrano le ha dado una, el público ha aprovechado la ocasión, como la aprovechó cuando Usandizaga acertó a escribir una zarzuela grande, para entusiasmarse sin reservas.

La *canción del olvido* obtuvo, por estas razones, anoche un éxito memorable, que constituyó una verdadera apoteosis del autor de su partitura: con decir que un número de ésta fue repetido tres veces y otros dos y que el maestro Serrano, su pueblo, su patria y su arte fueron vitoreados insistentemente y calurosamente, está dicho hasta qué punto llegó el entusiasmo y hasta qué punto deseaba el público una ocasión para manifestarlo.

Esa ocasión se la da el músico en *La canción del olvido* desde el primer momento, desde un *recanto*, que, además, acertó a decir con arte y con el fuego que en algunos momentos requería el Sr. Carbonell, y que bastó para que el buen éxito fuese desde el primer momento cosa segura y definitiva.

A ese número siguió inmediatamente «la canción del olvido», que da título a la obra, muy linda también y con mucho sabor local, que la Srta. Gil se vió obligada a repetir, y muy pronto la *canción serenata* de los soldados, punto culminante del éxito extraordinario de ayer, que determinó las tres repeticiones y la manifestación de entusiasmo, que hizo suspender la representación durante algunos minutos para que el maestro Serrano fuese aclamado. La ovación fue tan que el maestro se sintió indisputado, y se vió obligado a descansar antes de la tercera repetición.

Después la partitura no decae: el dúo entre Rosina y el Capitán Leoncel, que llena casi completamente los dos últimos cuadros, es superior a los números anteriores, aunque no produjo el entusiasmo que ellos, y sus bellezas, mejor apreciadas seguramente en representaciones sucesivas, serán uno de los motivos principales de la persistencia y aun del acrecentamiento del triunfo de ayer. *La canción del olvido* es en realidad un acierto completo del maestro Serrano, y el éxito de anoche fue merecidísimo.

El libro es muy aceptable: revela la mano de dos autores que, sin duda porque saben escribir, creen, como es justo, que el teatro no es incompatible con la literatura, y escriben honrada y limpiamente, cuidando, puesto que hacen zarzuelas, de dar al músico miembros y tiempo para que pueda lucirse.

La interpretación, en la que se presentaron varios artistas desconocidos en Madrid, fue buena y reveló cuidado y esmero en los ensayos: se distinguieron la señorita Gil y el Sr. Carbonell, como cantantes y como actor, y éste no es desconocido en Madrid; León, que en esta obra ha encontrado el papel que no encontró en Apolo, y lo ha servido como un excelente actor cómico. En plano menos visible, merecen mención la Srta. Campoamor y el Sr. Caballer.

También se distinguió, aunque no salió a escena, y supo hacer labor de maestro, el empresario, Arturo Serrano, que no en balde es entusiasta del arte lírico español y hombre que sabe hacer negocios.

## ALEJANDRO MIQUIZ

### EN EL ODEON

#### «Una mosquita muerta».

La mosquita muerta que vimos anoche en el Odeón es una antigua conocida nuestra, la propia Nitouche, que recogió nuestras mocedades y a la que no habíamos olvidado: la obra estrenada anoche en el teatro de la calle de Atocha no es otra cosa que un nuevo arreglo de una opereta conocida, *Mamzell Nitouche*, muy divertida siempre, y que ahora lo será, más que para los viejos, para los jóvenes, que no conocen la obra original.

El arreglo, en comedia en tres actos, hecho ahora está trazado con habilidad y hablado en castellano, y el público lo oyó con gusto.

La interpretación fue aceptable, y el papel principal correspondió a María Gámez, quien en realidad no acertó a hacer olvidar del todo a las trépidas que habían interpretado en otras épocas el mismo papel.

## LOS NAUFRAGOS DEL «NEGURI»

### (POR TELEGRAMA)

TENERIFE 2.—Comunican de la isla de Hierro que han desembarcado en dicha

## La elección en Almagro

### Falsificación de un acta en Valdepeñas.—Atropello en Calzada de Calatrava.—Soborno de un presidente en Granátula.—Las actas de Pozuelo.—Detenciones arbitrarias.

Los elementos que han combatido la candidatura del conde de Romanones en el distrito de Valdepeñas-Almagro han acudido a toda clase de coacciones para evitar el triunfo de este ilustre político, que a instancias de todas las fuerzas vivas había dado su nombre para la lucha electoral del domingo último.

Los procedimientos ilegales llevados a cabo por los alcaldes de Almagro, Valdepeñas y Granátula son tantos y tan diversos, que sería tarea imposible enumerarlos.

La abstención del gobernador ha servido a tan desaprovechados funcionarios de carta blanca para utilizar no sólo la fuerza armada, sino todos los elementos con ellos relacionados, para combatir la candidatura del conde de Romanones.

Según los datos que por conducto autorizado obraban en esta capital el día 24 por la noche, el conde de Romanones llevaba sobre su adversario una mayoría superior a noventa y cinco sufragios.

Los alcaldes antes mencionados, contando con el crédito limitado de su candidato, Ruiz Megía, obtuvieron por 25.000 pesetas el cambio de actas de un acta que estuvo en su poder hasta el martes por la tarde. No satisfechos con esto, por considerarlo insuficiente, consiguieron de un presidente de Mesa, en Valdepeñas, el cambio de las cantidades de votos señaladas, y para dar un golpe decisivo, prepararon en Almagro el atraco del peatón que conducía las actas de Pozuelo.

No consiguiendo su propósito, coaccionaron al administrador de Correos de Almagro hasta conseguir violentar los pliegos, susstraer las actas y poner en su lugar hojas de anuncios del periódico *América Latina*. Las actas contenidas en estos pliegos determinaban una mayoría abrumadora a favor del conde de Romanones, razón por la cual sus adversarios no escatimaron medios para hacerlas desaparecer, no obstante saber obraban falsificaciónes del acta en poder de los representantes del conde. Para contrarrestar se valieron sus adversarios de otras actas, apócrifas, que determinaron que la Junta de escrutinio se abstuviera de hacer proclamación, a tenor de lo dispuesto en el art. 51 de la ley Electoral.

Los procedimientos judiciales que se siguen en los juzgados de Almagro-Valdepeñas pasan de doce, y las denuncias sobre compra de votos y coacciones de los alcaldes de Almagro y Valdepeñas y el presidente de la Junta Municipal del último pueblo son inludables.

Es verdaderamente escandaloso que, merced al dinero y a los funcionarios que tan mal uso hacen de sus atribuciones, se atropelle la pureza del sufragio en un distrito donde hasta los electores más modestos han rechazado siempre con toda energía cualquier tentativa de soborno.

Lo ocurrido ha sido verdaderamente vergonzoso, pero el distrito espera que se haga justicia en esta elección, ya que la premura con que tuvo que proceder la Junta de escrutinio impidió que, con arreglo a la voluntad de los electores, fuera proclamado diputado el ilustre político señor conde de Romanones.

Ciudad Real, 28 de Febrero de 1918.—Un adjunto.

## Elección de compromisarios

A las diez de la mañana ha tenido efecto, en el salón de sesiones del Concejo, el acto de la designación de compromisarios para las próximas elecciones senatoriales por Madrid, bajo la presidencia del señor Francisco Rodríguez.

La Mesa de edad hallábase formada por los Sres. Céspedes, Mezquita y Goicoechea.

La Mesa definitiva quedó constituida en la siguiente forma: Escrutadores, D. Mariano Sabas Muniesa y señor marqués de Puerto Seguro. Secretario, señor marqués de Aguilante.

Fueron elegidos compromisarios: D. Luis Garrido, D. Antonio Goicoechea, D. Alvaro de Blas, D. Juan Ángel Sáinz de Baranda, D. Luis de la Mata, D. Mariano Núñez Samper, D. Francisco Colomer y el señor marqués de Torrelagoja.

Asistió al acto, que fué brevísimo, el ilustre ex presidente del Consejo señor Maura.

## EN LA CÁMARA DE COMERCIO

Ayer se celebró una reunión en la Cámara de Comercio, adoptándose los siguientes acuerdos:

Informar ante la Dirección General de Comercio sobre la tasa de los precios de venta del carbón, en el sentido de que la tasa de aquélla debe establecerse con carácter general y no para el consumo doméstico como para el industrial.

Dirigirse al señor ministro de Fomento solicitando se atienda en lo posible a regularizar el servicio de transportes marítimos entre la Península y puertos del Norte de África.

Apojar las peticiones de la Cámara de Pontevedra para el establecimiento de un tren de viajeros entre Madrid y Galicia por la línea de Medina a Zamora y Astorga, que descongestionara en parte la circulación por la línea del Norte.

El Pleno se ocupó con extensión de las diferentes reclamaciones que le han sido formuladas en relación con las subsistencias, y muy especialmente del acuerdo tomado por la Junta de Subsistencias de Lugo prohibiendo la salida de dicha provincia de los huevos, carnes saladas y embutidos, disposición que puede ocasionar trastornos de carácter general.

Se acordó solicitar la modificación de la tasa del precio de la alfalfa y otros forrajes, tasa que fue establecida sobre la base de unas tarifas de transportes que han sido modificadas posteriormente.

## Ayuntamiento

Los almendros del Parque del Oeste.—El Consejo del Gas.—Vacuna para el mozo.—La cuestión del

El alcalde hizo hoy las manifestaciones siguientes: «Hevisto, con harta sentimiento, que casi todos los almendros del Parque del Oeste han sido desmochados.

Esto es un hecho lamentable, y ruego a la

## La elección en Almagro

### Falsificación de un acta en Valdepeñas.—Atropello en Calzada de Calatrava.—Soborno de un presidente en Granátula.—Las actas de Pozuelo.—Detenciones arbitrarias.

Los elementos que han combatido la candidatura del conde de Romanones en el distrito de Valdepeñas-Almagro han acudido a toda clase de coacciones para evitar el triunfo de este ilustre político, que a instancias de todas las fuerzas vivas había dado su nombre para la lucha electoral del domingo último.

Los procedimientos ilegales llevados a cabo por los alcaldes de Almagro, Valdepeñas y Granátula son tantos y tan diversos, que sería tarea imposible enumerarlos.

La abstención del gobernador ha servido a tan desaprovechados funcionarios de carta blanca para utilizar no sólo la fuerza armada, sino todos los elementos con ellos relacionados, para combatir la candidatura del conde de Romanones.

Según los datos que por conducto autorizado obraban en esta capital el día 24 por la noche, el conde de Romanones llevaba sobre su adversario una mayoría superior a noventa y cinco sufragios.

Los alcaldes antes mencionados, contando con el crédito limitado de su candidato, Ruiz Megía, obtuvieron por 25.000 pesetas el cambio de actas de un acta que estuvo en su poder hasta el martes por la tarde. No satisfechos con esto, por considerarlo insuficiente, consiguieron de un presidente de Mesa, en Valdepeñas, el cambio de las cantidades de votos señaladas, y para dar un golpe decisivo, prepararon en Almagro el atraco del peatón que conducía las actas de Pozuelo.

No consiguiendo su propósito, coaccionaron al administrador de Correos de Almagro hasta conseguir violentar los pliegos, susstraer las actas y poner en su lugar hojas de anuncios del periódico *América Latina*. Las actas contenidas en estos pliegos determinaban una mayoría abrumadora a favor del conde de Romanones, razón por la cual sus adversarios no escatimaron medios para hacerlas desaparecer, no obstante saber obraban falsificaciónes del acta en poder de los representantes del conde. Para contrarrestar se valieron sus adversarios de otras actas, apócrifas, que determinaron que la Junta de escrutinio se abstuviera de hacer proclamación, a tenor de lo dispuesto en el art. 51 de la ley Electoral.

Los procedimientos judiciales que se siguen en los juzgados de Almagro-Valdepeñas pasan de doce, y las denuncias sobre compra de votos y coacciones de los alcaldes de Almagro y Valdepeñas y el presidente de la Junta Municipal del último pueblo son inludables.

Es verdaderamente escandaloso que, merced al dinero y a los funcionarios que tan mal uso hacen de sus atribuciones, se atropelle la pureza del sufragio en un distrito donde hasta los electores más modestos han rechazado siempre con toda energía cualquier tentativa de soborno.

Lo ocurrido ha sido verdaderamente vergonzoso, pero el distrito espera que se haga justicia en esta elección, ya que la premura con que tuvo que proceder la Junta de escrutinio impidió que, con arreglo a la voluntad de los electores, fuera proclamado diputado el ilustre político señor conde de Romanones.

Ciudad Real, 28 de Febrero de 1918.—Un adjunto.

## Ultimos telegramas

### Comunicado oficial tras de las tres de la tarde.

PARIS 2.—Comunicado oficial de la quince:

«Prosiguió la lucha de artillería señalada en el parte de ayer sobre determinados puntos del frente, desde el Camino de las Damas hasta el Mosa, prosiguiendo durante la noche con una intensidad notable y acompañada de acciones de infantería muy vivas.

Durante su curso nuestras tropas obtuvieron ventajas en todos los puntos. Hubo golpes de mano enemigos en nuestros pequeños puestos al Sudeste de París y al Sur de Jouvincourt. Todos fueron rechazados.

La acción agresiva del enemigo se ha manifestado especialmente en la región al Noroeste y al Sureste de Reims.

Ya ayer, al atardecer, las fuerzas alemanas intentaron desembarcar contra el saliente de Neufchatel.

Nuestro fuego, hecho con precisión, desorganizó el ataque. Algunas fracciones enemigas que habían logrado penetrar en nuestros puestos avanzados fueron expulsadas por nuestro contraataque. A la misma hora (17.40) unos destacamentos enemigos intentaron abordar nuestras líneas frente a la Pompele; pero bajo nuestros fuegos hubieron de regresar a sus trincheras de partida.

Después de esta última acción el enemigo dió un nuevo ataque más violento en la misma región, y a pesar de sus reiterados esfuerzos no pudo llegar a alcanzar el fuerte de la Pompele; sólo algunos elementos enemigos lograron poner pie en la parte Norte de una pequeña obra situada al Oeste del fuerte.

Al mismo tiempo fracasaba un intento enemigo más al Este, al Sur de la Bertonerie.

En Champagne el enemigo atacó por dos puntos nuestras líneas, sin obtener el menor resultado. Hacia el Cornillet el ataque se dió en un frente de 800 metros, y encontró nuestras trincheras evacuadas por orden. Un energético retomo ofensivo de nuestras tropas rechazó inmediatamente al enemigo, y volvimos a instalarlos por completo en todas nuestras posiciones. Al Este del Teton fracasó un intento alemán bajo nuestro fuego.

Al Sudoeste de la Butte du Mesnil el bombardeo ha sido violento durante toda la noche.

En estas acciones hemos causado elevadas pérdidas al enemigo y hemos cogido cierto número de prisioneros.

En la orilla izquierda del Mosa, acciones locales de artillería, bastante vivas en el sector de Hocourt.

En la orilla derecha, región de Vauxelles-Palameis, nuestras patrullas han hecho prisioneros.

Han fracasado también totalmente otros dos golpes enemigos en Lorena y en los Vosgos, al Sur de Fave.

## Declaraciones de Wilson.

WASHINGTON 2.—Ante el Congreso, y al exponer las razones que habían obligado al Gobierno norteamericano a entrar en la guerra, ha manifestado Wilson:

«Es necesario que Alemania abandone el territorio ruso ocupado, y es igualmente preciso decidir de una vez todas las cuestiones que afectan a Rusia.

«La cooperación de todas las naciones del mundo es necesaria para el establecimiento y desarrollo de un sistema de gobierno en la misma Alemania, basado en la nación.

«Puedo asegurar que las demás naciones del mundo recibirán a Alemania en la familia de las naciones libres y que le proporcionarán la ayuda que pudiese ser necesaria para el desenvolvimiento de un nuevo plan de Gobierno.

«El trato concedido a Rusia en los meses pasados y el que se le concederá en el futuro es la prueba de la voluntad del mundo de comprender y saber apreciar las dificultades de ese país, poniendo aparte toda la cuestión de intereses y predominando sólo la idea suprema de salvarlo, pues es indudable que Rusia ha merecido la simpatía más abnegada y desinteresada de sus naciones hermanas.

«Sería la más innoble perfidia pretender hablar de una próxima paz con Alemania en términos tales que pudieran permitir la retención del territorio ruso ocupado. Esto sería abandonar el objeto mismo de la guerra.

Los aliados declaran, pues, una vez más que Alemania será combatida hasta que

## Los americanos en el frente francés

### WASHINGTON 2.—El ministro de la Guerra, Mr. Baker, en su informe semanal dice:

«Las fuerzas americanas toman parte en las operaciones del frente occidental, participando el comandante en jefe que nuestros soldados están en el importante puesto comprendido por el Camino de las Damas, donde las avanzadas americanas han colaborado en expediciones de exploración, con afortunado éxito.

«El general Pershing ha revisado el sector americano del Noroeste de Toul.

«El primer contingente americano, que terminó su labor en las trincheras, ha sido enviado a uno de los centros de descanso, análogamente a lo que se hace con los demás ejércitos combatientes.—C.

## Tribunales

### EN LA AUDIENCIA

#### Homicidio frustrado: Absolución.

En la mañana del 8 de Marzo de 1915 tuvo lugar el hecho que motivó el procesamiento de Micaela Pintado Parra. Esta, que con anterioridad había amenazado de muerte a D. Valentín Valdés Laguna, por negarle determinadas cantidades que en diferentes veces le pidiera, decidió dicho día poner en práctica sus propósitos de quitarle la vida, y apostose con tal fin por los alrededores de la casa núm. 62 de la calle de Claudio Coello, en espera de que D. Valentín saliera para la oficina.

Salío, en efecto, el esperado, y encarándosele la mujer le reiteró las demandas con anterioridad hechas.

El interpelado negóse nuevamente a las exigencias de Micaela, de la que se separó, siguiendo su camino.

Ella no se dió a partido, sino que, decidida a realizar sus amenazas, siguió los pasos, y alcanzándolo a poco, le dió varias veces con un arma que llevaba intencionalmente, ocasionándole nueve heridas.

La intervención de unos transeúntes evitó la muerte de D. Valentín, deteniendo a la agresora, a la que previamente arrebatara Micaela Dopazo, guarda núm. 15 del Parque de Madrid, el arma que esgrimiera.

La autora del hecho, como es consiguiente, fué procesada, y en concepto de tal ha concurrido ante el Juzgado de la Sección cuarta.

La acusó del delito de homicidio frustrado el fiscal, Sr. Pérez Martín, y la defendió, con su elocuencia habitual, D. Gerardo Doval, cuya argumentación debió de convencer al jurado, ya que en su veredicto declaró, de acuerdo con la defensa, la incapacidad de Micaela.

La Sala, en vista del resultado de la deliberación de los jueces populares, absolvió a la procesada.

## LOS DERROTADOS POR DINERO

### La reunión del lunes.

Los Sres. Royo Villanova y Gómez Hidalgo invitan, por medio de la publicación de esta nota, a cuantos candidatos hayan sido derrotados, como ellos, en la elección del pasado domingo por la acción indigna del dinero a una reunión, que tendrá lugar pasado mañana, lunes, a las cuatro de la tarde, en la redacción de *El Día*, calle de Alcalá, 18.

En esta reunión deberá exponer cada uno de los asistentes, además de las pruebas que afecten particularmente a su caso, las iniciativas que estime oportunas para la acción que ha de seguir el Comité ejecutivo que se designe, no sólo para la defensa momentánea de cada candidato, sino también para la adopción de medidas que eviten en el porvenir la detención por dinero de la soberanía legislativa.

Los candidatos que no puedan asistir personalmente por hallarse ausentes de Madrid deberán enviar su adhesión por telegrama.

## NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno no llegó a su despacho oficial hasta cerca de la una y media, recibiendo a los periodistas y limitándose a manifestar que la jura de los ministros de Hacienda e Instrucción se había celebrado sin ninguna novedad, ofreciendo luego sus respetos a las Reinas los nuevos consejeros.

Del acto, así como de las tomas de posesión, damos cuenta en otro lugar.

Dijo el Sr. García Prieto que el conde de Caralt le había rogado que retrasara el Consejo para las siete de la tarde, con objeto de informarse de los asuntos de su departamento; y en vista de ello, el presidente aplazó la reunión de ministros para el lunes a las cinco de la tarde, porque esta noche a las ocho tiene que despedir el marqués de Alhucemas al embajador de la Argentina, Sr. Avellaneda.

El Sr. García Prieto dijo que la recepción diplomática no se celebrará hasta el martes, y confirmó la noticia publicada por los periódicos de haber terminado su trabajo las Misiones francesa y española encargadas de redactar un Convenio comercial entre Francia y España.

Este Convenio será examinado en el Consejo del lunes.

En el mercado bursátil los dos rasgos principales de la jornada han sido la ligera reacción de algunos fondos públicos y la accentuada elijeda del cambio extranjero.

El Interior sube 10 céntimos al quedar a 77,10; el Exterior 5, en paridad, a 86,45, ganando 25 en otras series; el Amortizable 5 por 100, 5 en la E, a 95,75; el 1917, 5 en todas las carpetas, y los Tesoros antiguos suben de 103,20 a 103,50 y 40. Los del 4 por 100 tienen directo a 100,50.

Entre los demás valores, las Cédulas Hipotecarias 4 por 100 van de 92,90 a 99,80; el Banco de España, de 508 a 507; el de Casti, de 95 a 94; el Río de la Plata, de 281,50 a 282 y 283; el M. Jicano, de 54 a 55; los Tabacos, de 234 a 233; las Fieles, de 211 a 211,50 y 212; los Alicantes, de 317 a 316, y los Nortes, de 287 a 284.

No hay modificaciones notables en los demás títulos cotizados.

Los francos y las libras acusan extensa debilidad, cayendo los primeros de 71,88 a 71,20, y las segundas, de 19,52 a 19,38, por exceso de papel sobre las necesidades del correo.

## CASA VALERO

TEATROS

REAL.—Mañana, domingo, a las cinco, y en última función del abono de tardes, tendrá lugar la tercera audición de El trovador, interpretada por los cantantes y aplaudidos artistas Ester Mazzoleni, Gabriela Benazzoni, Bernardino de Muro, el gran tenor, y Segura Tallien. El maestro Padovani dirigirá la orquesta. ES LA VA.—Mañana, domingo, a las cinco y media de la tarde, la comedia, en tres actos, original de Felipe Sassone, A campotravesia. Por la noche, a las diez y media, La princesa que se chupaba el dedo. INFANTA ISABEL.—Mañana, domingo, se representará en la aristocrática barquilla, el teatro de los grandes éxitos cómicos, las siguientes obras: A las cuatro y cuarto (doble), Colonia veraniega. A las seis y cuarto, Así se escribe la Historia y El sueño de Valdivia. A las diez y cuarto (popular, doble), Los años del pueblo y Colonia veraniega. APOLLO.—Mañana, domingo, tres secciones, con los siguientes programas: Primera.—A las cuatro, doble, La manta zamorana y El príncipe bohemio. Segunda.—A las seis y media, especial, El niño judío (dos actos), gran éxito; y Tercera.—A las diez y media, doble, El niño judío. Las localidades pueden adquirirse en contaduría hoy, sábado, hasta las doce de la noche. Ha sido contratada, y el miércoles próximo debutará en este teatro, la notabilísima danzarina Conchita Santanella, artista desconocida en España, que llega precedida de una gran reputación por los grandes éxitos que ha obtenido en los principales teatros de Francia, Italia, Rusia, y últimamente en toda la América Latina, donde ha actuado: fama conquistada por su buen arte y espléndida presentación. COMICO.—Mañana, domingo, se verificarán en este teatro tres funciones, por el orden siguiente: Primera, a las cuatro de la tarde, especial,

Los campesinos y Las hijas de España; segunda, a las seis y media, especial, Las hijas de España y Las buenas almas; tercera, a las diez y cuarto de la noche, doble, Las buenas almas y Las hijas de España. ZARZUELA.—Temporada lírica. Éxito inmenso de la preciosa obra, de Romero y Fernández Shaw, música de Serrano, La canción del olvido, y de la compañía de la Zarzuela. Mañana, domingo, se darán las siguientes funciones: A las cuatro y cuarto, Si yo fuera Rey. A las seis y cuarto, La noche de Reyes y La canción del olvido. A las diez y cuarto, La noche de Reyes y La canción del olvido. El lunes por la tarde, tercera representación de la hermosa obra Si yo fuera Rey, y por la noche, la famosa zarzuela, de Serrano, Moros y cristianos, hace mucho tiempo no representada en Madrid, y La canción del olvido, el mayor éxito musical contemporáneo. Se despacha en contaduría. CERVANTES.—Funciones para mañana, domingo, en el hermoso teatro de la Corredera. A las cuatro y cuarto, El conde de Montecristo. A las seis y cuarto (sensacional reestreno), Los mohicanos de París. A las diez y cuarto, La Reina madre. PRICE.—Mañana, domingo, se celebrarán cinco variadas funciones en este concurrido teatro, con arreglo al siguiente programa: A las cuatro menos cuarto, sencilla, Los cadetes de la Reina. A las cinco y cuarto, sencilla, La suerte loca. A las seis y media, doble, Serafín el pintorero. Por la noche, a las nueve y cuarto, El príncipe Casto. A las diez y media, doble, Las musas latinas y el reestreno de la conocida obra La Corte de Faraón. MARTIN.—Mañana, domingo, en las secciones especiales de las seis y cuarto de la tarde y diez y cuarto de la noche se representa-

rán las celebradas obras Los secretos de Venus y La fiesta de la alegría; a las cuatro, cinco y cuarto y nueve de la noche se pondrán la graciosa revista Madrid a oscuras y el divertido sainete El contrabando y El monaguillo. Se despachan localidades en contaduría. La "Gaceta," SUMARIO.—2 de Marzo de 1918. Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas. Otra, circular, disponiendo que los reclutas del reemplazo de 1917 pertenecientes al cupo de instrucción, y los que por diferentes conceptos formen parte de dicho cupo y reemplazo, sean destinados a Cuerpo activo sin necesidad de hacer su presentación personal ante los jefes de las Cajas de recluta; especificándose el número de reclutas y Cuerpo a que se destinan en el estado que se inserta. Hacienda.—Real orden declarando no procede imponer premio en el cambio a las fracciones inferiores a 10 pesetas, adeudados por declaración verbal de viajeros o pagos por derechos de importación y exportación que se efectúan en las Aduanas durante el mes actual y hayan de percibirse en moneda española de plata o billetes del Banco de España. Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden resolviendo el expediente incoado a instancia de D. Victoria Lasala y Martínez y don Julián de Irujo y Toña, en solicitud de pago de diferencia de labores. Otra nombrando a los señores que se indican para desempeñar los cargos que se detallan del Centro de Estudios Americanistas, establecido en el Archivo de Indias, de Sevilla. Otra disponiendo se den los ascensos que se detallan, de conformidad con lo establecido en el capítulo IX, artículo 1.º, del vigente presupuesto de gastos, en cuanto al número de catedráticos que han de figurar en cada una de las Secciones del escalafón de las Universidades del Reino. Otra declarando en situación de supereminario a D. Francisco Javier Lasso de la Vega y

Jiménez Placer, oficial de tercer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos. Otra disponiendo se anuncie a concurso de traslado una plaza de profesor numerario de Historia vacante en la Escuela Normal de Maestros de Albacete. Otra desestimando peticiones de licencias elevadas por D.ª María de la Concepción Almelchí y otros. Otra autorizando a D. Victoriano Fernández Azcarza para imponer un recargo transitorio de 20 céntimos en los folletos de altas del escalafón de maestros y maestras de 1.000 pesetas del año 1917. Otra disponiendo se dé el ascenso reglamentario y que D. Rafael Cort Álvarez, profesor de la Escuela Industrial de Valencia, pase a ocupar el número 172. Otra declarando desierto el concurso de traslado entre catedráticos y auxiliares anunciado para la provisión de la cátedra de Elementos de Derecho natural vacante en la Universidad de Santiago, y disponiendo se anuncie de nuevo su provisión. Otra disponiendo conserven los profesores auxiliares su derecho a asistir a las Juntas de Facultad, con voz y sin voto. Fomento.—Real orden aprobando el aumento de un 25 por 100 en las tarifas de pasajeros y mercancías que actualmente rigen en la Compañía La Marítima.

Espectáculos para mañana Real.—Función 70.ª de abono, del turno 1.º A las 6, El trovador. Español.—A las 10 (popular), La Neña. A las 5,30, La Neña y Me gustan todas. Principosa.—Compañía Guerrero-Mendoza A las 9,45 (función popular, a precios populares), La mujer X. A las 5, Locura de amor. Comedia.—Compañía cómico-dramática.—A las 10 (popular), El verdugo de Sevilla. A las 5 (con precios de diario), El verdugo de Sevilla. Odón.—A las 10, Celos y Una mosquita muerta. A las 6, Celos y Una mosquita muerta. Lara.—A las 9,45, Pipiolo (tres actos) y fin de fiesta: Emilia Benito. A las 6, Pipiolo (tres actos) y fin de fiesta: Emilia Benito. Adán.—A las 10,30 (doble), El niño judío (dos actos). A las 4 (doble), La manta zamorana y El príncipe bohemio. A las 6,30 (especial), El niño judío (dos actos). Estéva.—A las 10,30, La princesa que se chupaba el dedo. A las 3,30, A campotravesia. Zarzuela.—A las 10,15, La noche de Reyes y La canción del olvido. A las 4,15, Si yo fuera Rey. A las 6,15, La noche de Reyes y La canción del olvido. Comico.—Compañía Prado-Olcoete.—A las 11,15, Las buenas almas y Las hijas de España. A las 4 (especial), Los campesinos y Las hijas de España. A las 6,30 (especial), Las hijas de España y Las buenas almas. Reina Victoria.—A las 10,30 (doble), La arena azul y La Palcava. A las 4 (doble), La invitación al vals.

A las 6,15 (especial), La arena azul y La Palcava. Price.—A las 9,15 (sencilla), El príncipe Casto.—A las 7,15 (doble), Las musas latinas y A las 3,45 (sencilla), Los cadetes de la Reina. A las 6,15 (sencilla), La suerte loca.—A las 5,30 (doble), Serafín el pintorero. Infanta Isabel.—Compañía comica.—A las 10,15 (popular, doble), Los años del pueblo y Colonia veraniega. A las 4,15 (doble), Colonia veraniega. A las 6,15, Así se escribe la Historia y El sueño de Valdivia. Martín.—A las 4, Madrid a oscuras.—A las 5,15, El contrabando.—A las 6,30 (especial), Los secretos de Venus y La fiesta de la alegría. A las 9, El monaguillo.—A las 10,15 (especial), Los secretos de Venus y La fiesta de la alegría. Corvantes.—A las 10,15, La Reina madre. A las 4,15, El conde de Montecristo. A las 3,15 (sensacional reestreno), Los mohicanos de París. Gran Teatro.—A las 10,45 de la mañana, concierto extraordinario, vocal e instrumental. Director, Rafael Benedito. A las 4, Culpas ajenas y Chariot, hombre.—A las 6, Chariot, encargado de hacer y hacer el cabildo político.—A las 8,30, Aventuras de K. K. t. Culpas ajenas, Chariot, encargado de hacer y hacer el cabildo político. Por la noche, a las 9,45, todo el magnífico programa de la tarde. Gran Via.—Sección continua.—Ex tor sí precedentes: El Triángulo amarillo (cuatro episodios)—Chariot, en el teatro, y otros números. Plaza de Toros de Madrid.—Corrida de novillos.—Se lidiarán seis, de la acreditada ganadería del excelentísimo señor duque de Tovar, por las cuadrillas de Nacional, Rodaligo y Dominguín. La corrida empezará a las 3,30.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Imprenta de Forzanel, Libertad, 29. Tel. 61. 911

TABLETAS V. BUSTOS BALSAMICAS, ANTISEPTICAS Y CALMANTES curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera, y calmantes de la tos De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

BIBLIOTECA DE LA COOPERACION RIVAS MORENO I.—Bodegas y destilerías cooperativas.—Prólogo del Sr. Janini... 2 II.—Leccherías y queserías cooperativas.—Prólogo del Sr. Alvarado... 2 III.—La cooperación agrícola en el extranjero.—Prólogo del vizconde de Eza... 3 IV.—El obrero de levita... 2 V.—La mutualidad y los asalariados.—Prólogo del doctor Radu... 2 VI.—Panaderías y carnicerías cooperativas... 2 VII.—Cajas Rurales y Sindicatos Agrícolas... 1 VIII.—La cooperación agrícola en Rusia... 1 IX.—El ahorro en España... 1 X.—Las Cooperativas de consumo... 1 FOLLETOS I.—La cooperación en Huelva... 0,50 II.—El paro forzoso en la Mancha... 0,50 III.—Los Consumos y las Ligas de compradores... 0,50 IV.—La municipalización de los servicios... 0,50 V.—La sequía, la filoxera y la usura... 0,50

AL TODO DE OCASION Casa especial en objetos para regalos FUENCARRAL, 45

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATICHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER Goya, 28.—Teléfono 5-881

Exemas, Herpes, Caparrosa, Sarpullidos, Granos, Rojeces, Impétigos, Soriasis, Intertrigo, Prurigo, Humores frios, Zona, Sicosis, Diviesos, Empeines, Enfermedades de la pierna, Ulceras Varicosas, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas. El Depurativo Richelet. Millares de curaciones y el constante favor de los médicos del mundo entero, vienen hoy a consagrar la eficacia segura y absoluta de esta obra maestra, única, de la Medicina: El Depurativo Richelet. cuya composición eminentemente científica le constituye en el más autorizado, al propio tiempo que el más poderoso, específico contra los vicios de la sangre, todas las enfermedades de la piel y de la circulación, las úlceras de la pierna y las manifestaciones sifilíticas. A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sézanne, 6, r. de Belfort, Bayona (Francia).

Servicios de la Compañía Trasatlántica Línea de Cuba-Méjico Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón y La Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para La Coruña, Gijón y Santander. Línea de Buenos Aires Saliendo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo. Línea de New-York-Cuba-Méjico Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana, con escala en New-York. Línea de Venezuela-Colombia Saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona. Línea de Fernando Poo Saliendo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida. Línea Brasil-Plata Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, La Coruña y Vigo, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos del Cantábrico a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anuncian oportunamente en cada viaje. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2 539.

SALVAD VUESTROS CABELLOS POR MEDIO DEL PETROLEO HAHM PRODUCTO FRANCES Venta al por mayor, F. Vibert, Lyon

VINO JARABE CAPSULAS de FOSFOGLICERATO de CAL de CHAPOTEAUT recetas de LA VIEJA, LA BRIPPE, LA ANEMIA, LA NEURASTENIA, LA CONVALECENCIA. En todas las Farmacias.

REGENERADOR de la SANGRE HIERRO LERAS Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos e Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las doncellas, recién casadas y niños delicados. En PARIS, 8, Rue Valenciennes, y en todas las Farmacias.

Antidiabético Ryan Depurativo Ryan Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, ligas, filerías, sífilis, etcétera, afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

DIARIO UNIVERSAL PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION Redacción y Administración: Floridablanca, 1 Teléfono número 924 Apartado de Correos 423 PRECIOS DE SUSCRIPCION En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18. En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40. LOS PAGOS, ANTICIPADOS PRECIOS DE ANUNCIOS POR LINEA En cuarta plana (del cuerpo 7): 0,50 pta. Reclamos (tercera plana): 1,50 — Artículos industriales (cuerpo 8): 3,00 — Noticias (tercera plana): 3,00 — Ideas en primera o segunda: 4,00 — Esquelas, según catálogo. Comandados y sueltos, a precios convencionales. VENTA: Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelta, 5; número atrasado, 10

Se admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1

ESTÓMAGO E INTESTINOS SE CURAN EL 98 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito y aumenta el número de comidas. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencia, colicos, indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterias, desarrollo de gases. Obra como antiséptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del diente y dentición. Púscase en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, Serrano, 30, MADRID, desde donde se remite folleto a quien lo pida. Exijase la MARCA DE FÁBRICA "STOMALIX"